



Magazines / Le Forum des Européens

EM 83 Réformes : mission impossible

Forum N°83 / Invité : Roland BERGER / Diffusion

27/09/03

Retraites, sécurité sociale, emploi...Un vent de réforme balaye aujourd'hui l'Europe confrontée à la fois à son évolution démographique, à la mondialisation et à une crise économique dont on commence à accepter l'origine structurelle et non plus conjoncturelle .

Parallèlement, les économies moteurs de l'Europe que sont l'Allemagne et la France remettent en cause le fameux Pacte de stabilité de 3% de déficit qui a permis la création de la monnaie unique. Il faut donc réformer absolument , avant qu'il ne soit trop tard ? Avant qu'il ne reste plus rien de l'état providence mis en place au lendemain de la dernière guerre mondiale.

Mais les européens résistent, pas facile de renoncer aux avantages acquis...alors, comment les gouvernements peuvent ils convaincre leurs opinions de l'urgence des réformes . Tous les pays européens n'ont pas la même histoire sociale, la même démographie, les mêmes mentalités . Alors, à chacun sa méthode, chacun son moment ?

SUJET 1 : La méthode Thatcher

Journaliste : Etienne DUVAL

Descriptif : Rappel du contexte économique et social de l'Angleterre au moment où Thatcher entame les réformes fondamentales qui ont modifiés le paysage social britannique. C'est alors le royaume uni qui est l'homme malade de l'Europe. Thatcher impose des réformes avec autorité mais aussi sur la durée puisqu'elle gouvernera près de 20 ans. Depuis, les réformes n'ont plus cessé et continuent encore aujourd'hui. Leur coût social reste élevé mais l'économie est florissante et chômage modéré.

Itw de Anthony Giddens, directeur de la London School of Economics et conseiller de Tony Blair pour commenter la situation britannique...

SUJET 2 : Méthode Allemande

Journaliste : Alexander WOLKERS

Descriptif : En Allemagne, actuellement en récession, le chancelier Gerhard Schröder a présenté en mars dernier son agenda 2010...aujourd'hui, les réformes sont en marche, acceptée à la fois par les syndicats et l'opposition et le SPD...

Schröder qui remet en cause le système social allemand hérité de Bismark mais il faut savoir que le consensus entre gouvernement, opposition et syndicats est inscrit dans la Constitution. Archives , définition des chantiers en

cours et des questions posés (vieillissement, situation économique, réunification...) Importance de soigner le nouvel homme malade de l'Europe...Archives illustrée par Itw de Heinrich August Winckler, politologue de l'université de Humboldt de Berlin Pourquoi est-ce maintenant qu'il a pu agir : élection gagnée de justesse, contexte, échec grève IG Metall... mais en fait, tout reste à faire...

SUJET 3 : Méthode RAFFARIN

Journaliste : Benoît RAÏO de SAN LAZARO

Descriptif : En France , Jean Pierre Raffarin, est admiratif du consensus social allemand...c'est d'ailleurs la méthode qu'il essaie de mettre en place : communication maximale, dépolitisation des problématiques, explication des comptes de la nation, lettres personnalisées. Il a réussi à allonger les durées de cotisation du secteur public sur le secteur privé mais retarde aujourd'hui les autres réformes de son agenda : sécurité sociale, décentralisation... La situation française est commentée par une interview du politologue Dominique Reynié qui explique les spécificités des syndicats français, l'impact du contexte électoral post présidentielles et les futures échéances électorales obligent le gouvernement à beaucoup de « doigté ».

Générique

Réalisation

Guy Saguez

Production

Cie des Phares et Balises

Caractéristiques

Copyright

2003

Durée

41 minutes

Diffusions

27/09/03

Support de tournage

Beta numérique

Versions disponibles

Version française / Version allemande / Version internationale